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口頭質詢
羅彩燕議員

基於公共安全理由再次就資助高齡大廈維修保養問題提出質詢

關於本澳高齡樓宇、三無大廈的維修保養問題，經已討論了多年。每一
年，對於這些老舊大廈的數據都在不停更新，甚至有團體預測，這類型
舊樓及單位在未來二十年間，數據將會激漲幾倍。其實說來說去，主要
都是圍繞當前數以千棟的40年樓齡樓宇，接近3萬個單位，始終未有得到
解決，隨着時間推移，大廈不斷地老化，數目不斷地增加。

本人亦在上月的議程前發言當中提及過，樓宇大廈的維修保養，固然是
業主自身的責任，但並不單單是私人業權的問題，亦都涉及公共安全、
城市的可持續發展、旅遊城市形象、物業金融資產穩定以及營商環境。
而且基於種種原因，大廈外牆石屎剝落問題並非只有高齡樓宇，更涉及
眾多樓齡較為年輕的樓宇，亦包括過往政府承建的公共房屋，這些不定
時炸彈分佈在各個區域，依然每一日都懸掛在市民及旅客的頭上。

雖然目前擁有不同的法律，都有規範業主對大廈維修保養的責任，但是
「徒法不足以自行」，沒有充足的法律配套和支援，一旦不幸發生人命
傷亡，這些不完善的法律，只能夠成為亡羊補牢的手段。再者，我亦再
次強調並非所有業主都不負責任，而是要順利進行業主立案法團的管理
程序並不容易，加上大廈外牆維修保養的工程，亦涉及巨大金額，往往
係數以千萬計，並非普通基層業主或者薄弱的維修基金可以應付。

舉例，某一些大型密集的屋苑，單單是公共電梯的第三方檢測，基本上
已經可以耗盡整個維修基金，試問又如何應付千萬元的維修工程？而對
於居住在三無大廈內的弱勢基層住戶，更加是沒有辦法啟動相關事項。

故此，特區政府絕不能夠以業主個人責任為理由而坐視不理，相反，基
於公共安全以及公共管理等方面，政府的支援更是責無旁貸。參考鄰近
地區，例如國內某些城市和香港，近年亦都積極透過運用市場力量，協
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助三無大廈的居民去建立管理程序，並且透過強制驗樓等法律配套的同
時，亦動用數十億元公帑作為誘因，資助社區的高齡樓宇啟動治標治本
的維修保養工程，針對自住的物業資助覆蓋率高達八成，對於部份弱勢
或長者，甚至提供全覆蓋的資助。看似是違反了以公帑資助私人物業的
邏輯，但實際上保障了公共安全、提升了居民生活質素，亦都過程中活
化了市場，創造大量商業價值和就業機會，並間接穩定了物業金融市場，
改善了社區的營商環境，可謂一舉多得，這些措施都值得政府借鑒。

為此，本人謹提出以下質詢：

政府及有關部門多年來亦有推出相關的樓宇維修資助計劃，但不論是1.
資助金額還是申請數目，與實際需求相比仍然存在巨大缺口，故此請
問政府會否考慮參考鄰近地區做法，獨立撥備一定預算，並針對大型
的維修保養工程，推出覆蓋率更大，提供更具誘因的資助計劃，以協
助居民積極改善生活環境的同時，保障公共安全？
目前政府一直透過宣傳手段，以及民間機構去推動三無大廈建立管理2.
程序，但始終進度緩慢，效果不彰，而參考香港，則透過資助誘因，
去鼓勵顧問公司、物業公司等的私人市場力量，去協助三無大廈建立
管理程序，請問特區政府對此有何取態？會否考慮借鑒相關措施？
當前，仍然有不少由政府部門承建的公共房屋存在外牆石屎剝落問題，3.
嚴重威脅着公共安全，請問特區政府未來將會採取何種措施主動積極
介入，去協助居民根治隱患？
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